# ¿Un Obispo Subversivo?



Bajo de estatura, ojos hundidos, sonriente, sin anillo de oro, cruz pectoral de madera sobre la sencilla sotana, todos le llaman «Padre». Porque, colocado en un mundo de contrstes violentos, su corazón se inclinó hacia los más pobres.

De vez en cuando, afortunadamente, la monotonía de encontrarnos un día y otro con gente del "montón" queda rota por el encuentro con un hombre carismático, con un hombre que conmociona y hace tambalearse nuestra intimidad...

Uno de esos hombres es un arzobispo del nordeste brasileño, bajo, delgado, de ojos hundidos, sonriente, sin anillo de oro en sus manos, con la cruz pectoral de madera sobre su sencilla sotana, a quien todos llaman sencillamente "padre"...Un arzobispo que aprovechó el Concilio para conscientizar a muchos de sus hermanos en el episcopado de la necesidad urgente de ser más la "Iglesia de los pobres", no quedando tranquilo hasta que logró realizar al final del Concilio el llamado "Pacto de las catacumbas", en el que un buen número de prelados de la Ialesia (10 Cardenales y 600 Obispos) hicieron, entre otros, estos compromisos:

- Intentaremos vivir según el modo ordinario de nuestra población en lo concerniente a la habitación, el alimento, los medios de locomoción y todo lo que con esto va conexo (cf. Mt. 5, 3; Mt 6, 33, 34; Mt 8, 20).
- 2. Renunciamos para siempre a la apariencia y a la realidad de riqueza, especialmente en los vestidos (telas ricas, colores llamativos), las insignias de materias preciosas (estos signos deben ser realmente evangélicos: cf. Mc 6, 9; Mt 10, 9, 10; Act 3, 6).
- Renunciamos a ser llamados de palabra o por escrito con nombres y títulos que indican grandeza y poder (Eminencia, Excelencia, Monseñor). Preferimos ser llamados con el nombre evangélico de Padre.

Un hombre que ha dicho en más de una ocasión: "Que nadie se escandalice si me ve con gente tenida por comprometedora o peligrosa, de la derecha o de la izquierda, del régimen o de la oposición, antirreformista o reformista, antirrevolucionarios o revolucionarios, de buena o de mala fe.

Que nadie pretenda encasillarm een un grupo o ligarme a un partido.

Mi puerta y mi corazón están abiertos absolutamente a todos. Cristo murió por todos. Pero debo, a ejemplo de El, tener un amor especial a los pobres".

Un hombre que, cuando a finales del año pasado fue llamado y criticado de comunista, entre otras cosas, fiel a sus virtudes de sinceridad y autenticidad, se había negado a celebrar la misa conmemorativa del 2º aniversario de la Revolución, dijo que si por comunista se entendiese procurar que los individuos o naciones explotadas por los poderosos dejen de serlo, que los analfabetos, los ignorantes, los que están lejos de ser hombres, porque a muchos les interesa que sigan así, comiencen a serlo, que no haya quien insulte a los que pasan hambre derrochando ante ellos el dinero ganado con el sudor de los que no lo tienen..., si por comunista se entendiese, en fin, el procurar una sociedad donde no sea el egoísmo lo que defina las relaciones entre los hombres y el dinero quien tenga la última palabra... él era, ciertamente, comunista.

Un hombre, en fin, que en ese su oficio de "embajador de la miseria humana", como a él le gusta llamarse, va diciendo la verdad, defendiendo la justicia y denunciando la injusticia, la opresión, el abuso... donde sea y ante quien sea, aunque su auditorio sea el acusado, como lo demostró recientemente en las conferencias que dio en las Universidades norteamericanas de Cornell, Princeton..., donde dijo con su tono vibrante y fuerte:

"¿Hasta cuándo, con el pretexto de defender a la persona humana y la libertad, los Estados Unidos permitirán que millares de bombarderos arrojen toneladas y toneladas de bombas sobre ciudades abiertas, alcanzando, así, mujeres y niños indefensos?... Debemos ser sinceros con nosotros y con la juventud que enviamos a luchar para morir: ¿es la libertad humana la que defendemos, o la lucha por las salvaguardia del mundo neocapitalista que los EE. UU. encarnan y representan?"

¿Cómo hablar de democracia, cómo presentarse delante del mundo como campeón de la libertad, cuando resulta que los negros, aunque iguales a los blancos por la ley, continúan en la práctica siendo víctimas de la segregación?

Muchas cosas y anécdotas se podrían contar, sobre todo acerca de su dedicación a los que "no son nadie", de este arzobispo de Recife y Olinda (Estado de Pernambuco), una de las regiones —es preciso decirlo para comprenderle mejor- más pobres actualmente del Brasil y con problema social más agudo, en donde el progreso está impedido, en parte, por la mala distribución de las riquezas y terrenos, por esos grandes latifundistas que no se preocupan por cambiar y mejorar el cultivo de sus tierras; donde aún, a veces, se encuentran trabajadores que no reciben dinero por su trabajo,

sino unos vales con los que sólo puede comprar en la tienda de su patrón, al precio que él quiera...; en donde el paro abunda a causa de la poca iniciativa empresarial de los que pudiendo, se conforman con las rentas que reciben de sus riquezas, y en donde el éxodo del campo a las ciudadas, principalmente a Recife, 3º ciudad en población de la nación, ha creado verdaderos y numerosos barrios de champas muchas veces en zonas totalmente antihigiénicas y ha llevado a la prostitución a numerosas jóvenes que, al llegar a la ciudad, se han encontrado sin la posibilidad de ganarse el pan honradamente por falta de puestos de trabajo...

Pero la mejor manera de conocer a nuestro personaje será dejarle hablar a él mismo. Para ello ofrecemos a continuación un extracto de la autocrítica que él se hizo recientemente a la vuelta de los EE. UU. y que ha sido publicado en la Revista brasileña "MANCHETE", nº 779.

#### "¿POLITICO?"

Me imagino el comentario de muchos, con aires de acusación: "Su error es aparecer como pastor, cuando su estructura dominante es la política".

¿Qué entienden por política los que me llaman político? Si se trata de política partidaria, creo que, hoy, en el país, ya no hoy quien suponga con seriedad que yo ambicione cualquier cargo político. Ya recibí de Dios mucho más de lo que podía imaginar: fuí llamado al sacerdocio, incluso a la plenitud sacerdotal (episcopado). Los hombres nada más esencial me pueden dar.

Si se trata de política entendida como bien común, entonces sin, duda, soy político. El nombre no me agrada porque, desgraciadamente, casi siempre es malentendido.

Siento que Dios me marcó con la preocupación por el prójimo. Suelo decir que mi manera de amar a Dios consiste en amar a mi prójimo. ¿Qué puedo hacer para hacer a Dios, en cierto modo, más Dios, más poderoso, más feliz? Ayudar y amar a mi prójimo.

Y en nuestros días, la gran ayuda, la gran caridad que hay que prestar al prójimo consiste en trabajar por la justicia y por la paz en el mundo.

Aguí comienzan las complicaciones. Si amase a los demás en una línea asistencialista —distribuyendo alimentos, vestidos, remedios, casa...— sería tenido como criatura extraordinaria, como santo. Pero desde el momento en que veo que hay en nuestro continente un gran colonialismo interno (latino-americanos cuya riqueza se basa en la miseria de millones de latino-americanos, mantenidos en una situación infra-humana) y que es indispensable luchar por la promoción humana de esos hermanos, a quienes un subtrabajo sólo permite una subvida, entonces paso a ser tenido como subversivo y comunista.

## ¿SUBVERSIVO, ROJO, COMUNISTA?

Entre los que me acusan de subversivo, rojo y comunista los hay quienes lo hacen por juego o por malicia, pero los hay también quienes lo creen realmente y... hasta llegan a rezar por mi conversión.

Tuve curiosidad por ir al fondo de esa acusación absurda. Un general me explicó: "Cuando pretendo ayudar a las masas a hacerse personas, Ud.

## A C E C DE CENTRO AMERICA

Edificio Comercial 524
Teléfono 21-64-17

Todos tipos de materiales eléctricos

tipo industrial.

Presupuestos e instalaciones.

SAN SALVADOR EL SALVADOR, C. A.

#### VALLDEPERAS

Taller de Escultura y Pintura, Especialidad en la hechura de imágenes de Madera. Dorado en Altares.

4ª Calle Oriente Nº 803. San Salvador, El Salvador.

Calle Siriaco López Nº 2-3, Santa Tecla. afirma que no basta la mera alfabetización y quiere llegar a la concientización (abriendo los ojos, despertando la conciencia, animando a la iniciativa, enseñando a trabajar en equipo y a no esperar todo del Gobierno...) Úd. despierta entonces una fuerza que mañana no será capaz de controlar. Es más fácil conscientizar que realizar las reformas de estructuras. Si, a pesar de eso. Ud. conscientiza a las masas, es subversivo. Y como lanza una clase contra otra, si no es comunista, al menos actúa como si lo fuera".

Me parece fácil la respuesta: Con nosotros, sin nosotros o contra nosotros, los ojos de las masas se abrirán. Y... ¡ay del cristianismo si, mañana, las masas, abiertos los ojos, perciben que la religión, acobardada ante el Gobierno y los poderosos, los había abandonado...O si tuviera la impresión de que la Iglesia fue cómplice de los potentados en la explotación de los débiles...

Hay quien ha observado que nunca ataco a los comunistas. Mi manera de combatir el comunismo es luchar y hacer luchar para vencer la miseria. Mi manera de combatir el marxismo es presentar una religión que nada tiene de opio para el pueblo; que al contrario de alienada o alienante, intenta encarnarse como Cristo; y que sin olvidar la trascendencia de la fe, asume los problemas humanos.

Algunos dirán: ¿Por qué no deshace equívocos haciendo inequívocas críticas, arremetiendo claramente contra la URSS y contra la China Comunista? Arremeter, arremeto. Pero no soy tan ingenuo que no perciba que la histeria anticomunista es tan peligrosa como el propio comunismo y sirve de

cobertura moral a abusos increíbles, cometidos en nombre de la defensa del orden social, del derecho de propiedad, de la libre iniciativa...

Hace ya mucho que me convencí que hay un problema social más grave y más profundo que el del comunismo: la distancia, que sólo hace crecer, entre el mundo desarrollado y el mundo subdesarrollado.

Ampliando estas ideas, había dicho poco antes en la Universidad de Princeton:

'Mientras el comunismo siaa apareciendo como el mal supremo; mientras el hombre medio norteamericano no comprenda que es una ilusión pensar que morir en Corea o en Vietnam es morir por el mundo libre (ilusión, porque los dos tercios de la humanidad que viven en miseria, en situación infrahumana, no pertenecen al mundo libre, siendo esclavos del hambre, de enfermedades, de la ignorancia, del colonialismo interno); mientras el hombre medio norteamericano no comprenda que están en evolución diversos tipos de capitalismo y diversos tipos de socialismo, hasta el punto de estar los Estados Unidos y la URSS menos distanciados entre sí de lo que podrían imaginar los anticomunistas ingenuos que tienen ante sí la hoz y el martillo únicamente; mientras el hombre medio norteamericano no perciba que el problema social más grave de nuestro tiempo es la distancia cada vez mayor entre los pueblos y que cada vez se enriquecen más y los que cada vez son más miserables; mientras no haya un cambio de mentalidad, una revolución de ideas, los Estados Unidos no estarán a la altura de la responsabilidad, bien arave, de ser la mayor de las democracias en la hora actual. Y, de

ahí, la guerra contra la guerra que surge entre la juventud de este país, como también entre los jóvenes del mundo entero. ¿Hasta cuándo la humanidad será tan bárbara, hasta el punto de tener, como criterio de razón, la capacidad mayor o menor de destrucción?".

#### ¿ANTIAMERICANO?

Corre por ahí que estoy contra los Estados Unidos. Sin em bargo, ya he visitado la América del Norte seis veces, a invitación de los norteamericanos; ahora mismo acabo de regresar de más de un contacto con universidades norteamericanas.

Comprendo que los Estados Unidos estén contentos con el "american way of life" y que quieran verse libres de todo lo que, en cualquier esquina del mundo, y sobre todo en América Latina, pueda crear hoy, mañana, o después, cualquier sombra de peligro para el estilo americano de vida.

Cuando eso sucede, los americanos olvidan la autodeterminación de los pueblos, comienzan con las sanciones económicas y llegan, incluso, a la ocupación militar. No es por casualidad por lo que andan intentando la Fuerza Interamericana de Paz (de paz para los capitales norteamericanos y para el "american way of life" que, según la aguda observación de Dorothy Dohen, se confunde con la propia religión de muchos norteamericanos).

Hago una llamada a los Estados Unidos en mi inglés nordestino:

En defensa de la propia tranquilidad,, no ignoren que, en otros países y hasta continentes, lo que se entiende por "orden social" es injusticia estratificada, "desorden social" (conforme al colonialismo y a la esclavitud nacional que ha sustituido la antigua esclaivtud africana).

Tengan presente que la transformación, indispensable al mundo subdesarrollado, sólo será viable, si hubiese profunda y rápida transformación social en el mundo desarrollado, y, en particular, en los Estados Unidos. Por otra parte me doy cuenta que esa revolución social ya comenzó en los Estados Unidos: a través de la lucha por la integración racial, a través de la guerra contra la miseria, proclamada por el propio Lyndon Johnson, al reconocer que hay 30 millones de norteamericanos en nivel de vida incompatible con la dignidad humana; a través de la guerra contra la guerra... (¿¡Cómo permitir aún que el criterio de tener razón sea el mayor o menor poder de destrucción!?).

#### ¿REVOLUCIONARIO?

Por más que respete a los que, en la lucha por la transformación social profunda y rápida, desesperan de los métodos democráticos y parten para movimientos armados, para revoluciones sangrientas y guerrillas, no tengo esperanza en el odio.

Los movimientos armados son demasiado rápidos: cambian hombres sin tiempo de mudar las mentalidades. Es preciso alcanzar las mentes, tenemos que convertir...

No temo a la palabra "revolución". No soy muy exigente a la hora de usarla.

No faltará quien piense que, ya en esta época, caigo en el quijotismo cuando deseo, por ejemplo, cambiar profunda y rápidamente las estructuras económico-sociales de la Amé-

## Laboratorios

## RARPE, S. A.

INDUSTRIA FARMACEUTICA CENTROAMERICANA

> MANAGUA NICARAGUA Apartado 231

Teléfonos: 42-08D42-09

RARPE CIENTIFICAS.



rica Latina, apelando apenas a un movimiento de opinión pública, que alcance líderes universitarios, religiosos, empresariales, obreros, políticos, militares, publicitarios...

Creo en la fuerza de las ideas, vinculadas debidamente. Cuando, por ejemplo, en la América Latina, voces aisladas clamaban por la transformación de las estructuras económico-sociales del continente, era fácil acusarlas de voces subversivas y comunistas.

Ahora que esa transformación, inscrita entre las Conclusiones de Mar de Plata, pasa a ser presentada como punto pacífico para toda la jerarquía del Continente y programa de acción para todo el pueblo de Dios de la América Latina, es fácil sentir la transformación que se produce...

En Cornell University, a un joven que me preguntó si realmente yo confiaba en este movimiento de opinión pública, respondí con el ejemplo de los Estados Unidos. Si los negros allí perdiesen la paciencia y se pasaran a la violencia, todas las grandes fuerzas morales norteamericanas deberían hacer una seria revisión de vida...Encontrarían que habían pecado por omisión. Si profesores y estudiantes en todas las universidades; si grupos lúcidos y audaces dentro de todas las religiones; si grupos dentro de los medios de comunicación, hablados o escritos; y de entre los políticos, trabajadores, empresarios, militares... diesen cobertura moral a la lucha evangélica, democrática y pacífica que los negros venían emprendiendo, jamás éstos sentirían la necesidad de pasar a la violen-

Sin el movimiento de opinión pública como el que vengo intentando presentar, temo que no queden muchas oportunidades de soluciones pacíficas y no-violentas en nuestro continente y en nuestro país.

## ¿INGENUIDAD Y QUIJOTISMO?

No se piense que no advierto las aravísimas dificultades v obstáculos con que se encontrará el movimiento de opinión pública con que sueño y que vengo intentando poner en práctica... Cuando se Ilega a un país industrializado, la primera impresión es la de una aran variedad de empresas, representando la producción, la iniciativa privada, etc. Pero cuanto más agudamente se observe, se encontrará uno con que ese gran número y variedad de empresas se va reduciendo más y más a un núcleo económico ultrapoderoso y ligado fortísimamente con núcleos similares de países extranjeros. Ese poderío económico es más fuerte que el de los estados más fuertes y acaba ejerciendo influencia, más o menos discreta, sobre el Go-bierno, Prensa, las fuerzas armadas... Ahí está el misterio de la muerte de Kennedy como aviso trágico e indiscutible. ¿Hasta cuándo el mundo entero se dejará esclavizar y servirá de juguete en las manos de esos pequeños dioses fríos, calculadores, sin entrañas?...

## ATENDIENDO A CURIOSIDADES MENORES

Hay lectores sin interés por esas cuestiones generales y ansiosos de ver aprovechada la autocrítica para esclarecimiento de dudas y acusaciones menores que circulan constantemente.

Veamos algunas:

#### ¿DIVISION EN EL EPISCOPADO?

Hay quien se preocupa por saber si los obispos andan muy divididos y si yo pertenezco a un pequeño grupo de obispos extremados, sin eco en medio de los Hermanos de Episcopado.

Es bueno observar que, en cuestiones cerradas. somos uno. En cuestiones abiertas, gracias a Dios, divergemos, Me alegra ver cómo, día a día, nos respetamos más mutuamente y nos estimamos como hermanos, a pesar de tener posiciones diversas ante cuestiones no doamáticas. Se hizo célebre el comentario de Jean Guitton a este respecto: la lalesia es como un auto en movimiento, precisa de freno y acelerador. No falta quien desee cambiar el freno por otro acelerador v sobra quien desea cambiar él acelerador por otro freno...

#### HUMANIZACION Y EVANGELIZACION

¿Es verdad que encuentro imposible evangelizar la América Latina en los próximos diez años y deseo que, en ese período, apenas nos entreguemos al esfuerzo de humanización? ¡No es verdad! Ni sólo evangelización, ni apenas humanización. No me pregunten cuántas almas tiene mi diócesis. Tampoco me pregunten cuántos cuerpos posee. Sólo sabré decir cuántos hombres me confió Dios.

#### ¿INTEGRISTA?

Lo fui. Cuando tenía veinticinco años de edad. Cuando imaginaba, ingenuamente, que el mundo se dividiría necesariamente entre comunismo y fascismo, entre izquierda y derecha. Cambié de opinión en 1934. Lo grave es que, aun

hoy, personas de la más alta responsabilidad y de cuya buena fe no es posible dudar, continúan en mi ilusión juvenil. Para ellas, estar en desacuerdo con los Estados Unidos es estar de acuerdo con el comunismo. No han descubierto aún que las raíces del liberalismo capitalista son tan materialistas como las del comunismo. No están acompañando la evolución de las ideas. No están percibiendo que ya no hay, en singular, capitalismo o socialismo. Que éstos sólo existen en plural, capitalismos y socialismos. No comprendieron aún que el más grave problema social de nuestros tiempos es la distancia, cada día mayor, entre el mundo desarrollado y el mundo subdesarrollado. Creen aue las ayudas van a resolver el problema del subdesarrollo, cuando está en juego la justicia, a escala mundial. El mundo subdesarrollado —había dicho Helder en la Universidad neovorkina de Cornell- afirma que, cuando se compara el dinero invertido por los países industrializados en el mundo subdesarrollado con el dinero que recogen y, sobre todo, cuando se compara las ayudas recibidas por el mundo subdesarrollado con las pérdidas que él sufre a consecuencia de los precios impuestos a sus materias primas, verifícase que el caso es de injusticia a escala mundial. No entienden el alcance profundo del gesto de Pablo VI creando un Secretariado para la justicia y la paz en el mundo...

#### PERMITANME, PARA TERMINAR, UNA CONFIDENCIA FRATERNA

Nuestra curiosidad se sacià mucho más enterándose de discutidas imprudencias y escándalos, que de cosas positivas. Pero, si es hora de mostrarme un poco por dentro, el cuadro será muy incompleto si no revelase lo que me parece esencial en la vida.

Estoy cierto que Dios ha tenido mil maneras de distribuir sus dones. Sería insoportable que hubiese decidido dar, a cada uno, el mismísimo paquete de gracias, etiquetado, numerado, precintado. Dios prefirió el peligro de aparecer injusto. A algunos da gracias y cuglidades abundantisimas. A otros casi no les da nada. Pero no es injusto, porque pedirá en la medida en que haya dado. Quien recibe más no es mejor: carga con más responsabilidades. Y habrá quien ha recibido tanto, que responde delante de El por millones y millones. Sería terrible responder por todos los hombres, de todos los lugares y de todos los tiempos, y sentirse débil y pecador como

# EMBOTELLADORA MILCA

FABRICANTES DE:

- Coca-Cola
  - Uva Fanta
    - Milca Roja
      - \* Milca Chocoa
        - Milca Naranja
- Soda Canada Dry
  - Ginger Ale Canada Dry
    - \* Quinac Canada Dry
      - Agua Purificada
        - Agua Destilada

MANAGUA, NICARAGUA.

Teléfonos: 4803 y 4873.



todos los hombres, ¡digno Embajador de la miseria humana!, una vez que cargamos en nosotros las simientes de todas las flaquezas y debilidades.

Dios me da la felicidad de creer que su Hijo se hizo hombre para ayudar a la flaqueza humana. Ćreo que, en cada misa, tengo un encuentro personal con Cristo, que viene a la Tierra para ayudarnos a dar una alabanza perfecta al Padre y a responder delante de El por todos los hermanos. Lo que logramos hacer en la línea de las realizaciones humanas queda siempre a una distancia infinita de nuestros anhelos. La misa es la aran media hora fecunda. Es el momento en que el espacio y el tiempo son superados; son sumeraidos en el infinito, en la eternidad, en el absoluto. Es el momento en que la miseria humana es vencida (y en este mundo hay mucho más miseria —flaqueza que maldad), y el Padre, en lugar de ver mi rostro de hombre y de oir mi voz de pecador, contempla a su Hijo muy amado, en quien puso sus complacencias. ¿Alienación? De ningún modo: es el secreto de la fuerza con que asumo trabajos que están por encima de mis fuerzas; lo que me da una audacia que hace inaceptable mi timidez; lo que mantiene viva mi esperanza, aun cuando todo parezca justificar la desconfianza y desesperación. Y lo mejor es que la misa dura todo el día. La gracia divina torna perenne el Ofertorio (todo el día, vivo el gesto de la Ofrenda); perenne la Consagración (todo es tocado por el poder de Dios y nos recuerda al Creador y Padre); perenne la Comunión (la sed de las sedes para mí es la unión entre los hombres, la paz en la tierra, como la mejor de las alabanzas que podemos ofrecer a Dios).

### NICARAGUA MACHINERY COMPANY

LEON - MANAGUA

CHINANDEGA

Tractores, equipos, motores Diesel industriales
y equipos Diesel-eléctricos marca:

## CATERPILLAR

Tractores e implementos de toda clase y para cada uso, marca:

## JOHN DEERE

Motores eléctricos:

WESTINGHOUSE

Aire acondicionado:

YORK

Bombas

PEERLESS

Aparatos para riego:

WADE RAIN

Carros

**JAGUAR** 

Visítenos sin compromiso y quedará satisfecho.